

En el siglo XIX se concentran más mandatarios con niños

# El récord de hijos presidenciales lo ostenta Manuel Bulnes: tuvo seis durante su gobierno

**Historias de retoños en La Moneda: complejos, eruditos y comprometidos.**

FABIÁN LLANCA

Primerizos, lumbreras y problemáticos, los hijos de los presidentes de la República en Chile no alcanzan a formar una institución de la nación, como sí han sido las primeras damas en sus roles a cargo de fundaciones focalizadas en la primera niñez y la infancia. Sin embargo, a lo largo de la historia destacan casos de mandatarios que han procreado cuando ejercían el poder, como sucede ahora con Gabriel Boric, y otros que han convivido con la fama y el prestigio de los retoños cuando son adultos.

“En nuestro país no hay tantos ejemplos de mandatarios que hayan sido padres. En el siglo XIX está Manuel Blanco Encalada, Manuel Bulnes, Manuel Montt y paramos de contar. En el siglo XX se da la singularidad de Carlos Ibáñez del Campo que se casa en segundas nupcias y que es padre durante su periodo”, detalla Cristóbal García-Huidobro, académico de la facultad de Derecho de la Universidad de Santiago.

“Es bastante poco común”, coincide Felipe Carrera, académico del Instituto de Historia de la Universidad San Sebastián, quien atribuye al factor etario la fecundidad que tuvieron los mandatarios decimonónicos.

“En la primera mitad del siglo XIX hay más casos porque tuvimos presidentes más jóvenes. Por ejemplo, Manuel Bulnes fue electo con 42 años y se había casado un par de meses antes con doña Enriqueta Pinto, hija a su vez de un expresidente. Tuvieron seis hijos durante su gobierno de diez años”, asevera.

Durante la primera parte del periodo republicano, en La Moneda residía el mandatario y su familia, lo que amplificaba la presencia de la descendencia. “A la parte donde vivía la familia presidencial se entraba por la puerta de Morandé 80. Eso fue a partir de 1846, más o menos”, apunta Cristóbal García-Huidobro.

**¿Se podían ver a cabros chicos jugando en los patios del Palacio?**

“Los hijos de Bulnes o Montt de repente se podían ver en los patios del palacio, pero habría sido raro que estuvieran jugando. Esto cambia cuando llegan mandatarios sobre 50, 60 años, con hijos mayores”.

Felipe Carrera, de la USS, arguye que “la relación entre lo público y lo privado era diferente antes, por lo que La Moneda era un espacio de contacto entre ambas esferas”.

Recuerda, además, que “en Chile la familia era más grande, por lo que no solo circulaban hijos, sino también nietos. El exsenador Francisco Bulnes fue bautizado en el palacio porque era nieto del presidente Juan Luis Sanfuentes. Pero, ya a mediados del siglo XX, La Moneda pasó a formar parte solamente del espacio público”.

**¿Recuerda algún hijo presidencial que se haya caracterizado por la rebel-**



En el siglo XIX están Manuel Blanco Encalada, Manuel Bulnes (imagen de retrato) y Manuel Montt que tuvieron hijos siendo mandatarios.

**día y que haya sido un dolor de cabeza para los padres?**

“Hay casos. Arturo Alessandri tenía una relación compleja con su hijo Jorge, quien también fue presidente, ya que tenían personalidades muy diferentes”.

Jose Pedro Hernández, historiador y académico Universidad de Las Américas, asume la complejidad de saber sobre hijos presidenciales problemáticos. “La discreción del entorno era muy amplia y efectivamente existieron hijos que no fueron del todo responsables ni impecables. Algunos tuvieron que viajar fuera del país por líos de faldas. Pedro Montt se pudo haber batido a duelo, pero no hay certezas sobre eso”.

Más reciente, agrega, “tenemos a Sebastián Dávalos y el caso Caval, que le trajo más de un dolor de cabeza a la expresidenta Bachelet. Él tuvo que renunciar dañando la imagen de su madre; también se menciona una gira

presidencial de Sebastián Piñera con sus hijos. Incluso, el hijo de Augusto Pinochet y los Pinocheques”.

Felipe Carrera, de la Universidad San Sebastián, destaca “casos opuestos. Algunos fueron cercanos a la labor de sus padres, como Beatriz Allende, quien fue el nexo entre su padre y la extrema izquierda representada en el MIR; más reciente es el caso de Magdalena Piñera, quien colaboró estrechamente con el presidente Piñera”.

Cristóbal García-Huidobro, de la Usach, enumera a hijos de mandatarios destacados en el ámbito intelectual, como Arturo Alessandri Rodríguez, hijo del León de Tarapacá, “gran abogado y profesor de derecho civil; o Manuel Montt con Luis Montt, quien fue historiador y uno de los directores más destacados de la Biblioteca Nacional”.

Hay otro grupo que replicó la carrera paterna. “Hubo varios hijos presidenciales que



Gonzalo Peralta

## El hijo poeta

Santiago, redacción del diario “La Época”, 10 de diciembre de 1887. Acaba de estallar un incendio en la capital y el periodista encargado de crónica, un jovencísimo Rubén Darío, debe acudir rápidamente a cubrir el siniestro. La emergencia viene a interrumpir una apasionada charla literaria entre el poeta nicaraguense y otro joven redactor al que acaba de conocer, Pedro Balmaceda Toro, hijo mayor del presidente Balmaceda. Es tal la animación de los muchachos que concurren juntos al dichoso incendio, y ahí, entre las llamas, el humo y los derrumbes, discuten a gritos su gusto por los simbolistas franceses, olvidando completamente el registro noticioso.

Este fracaso reporteroil permitió el arranque de una de las más notables amistades de la poesía americana. Pedro Balmaceda, poeta, pintor, escultor y músico, apoyará la carrera literaria de Darío, publicando su primer libro, abriéndoles las puertas de su gabinete y salón artístico en La Moneda y, sobre todo, proveyendo a su amigo de las últimas obras de la vanguardia poética. Durante largo tiempo serán inseparables, sin embargo, las tensiones de la guerra civil que se avecina y la constitución enfermiza de Pedro Balmaceda —padecía del corazón, sufría de “ataque de neurosis” y cargaba con una oprobiosa joroba—, los alejarán.

En febrero de 1889 Rubén Darío deja Chile con destino a Nicaragua, cuatro meses después Pedro Balmaceda fallece víctima de un ataque. Enterado Darío de la trágica noticia, escribirá un libro en honor de su amigo y se lo enviará a su padre, el presidente Balmaceda, como muestra de aprecio y homenaje. Producto de esta amistad fue que Rubén Darío publicó en Chile su célebre “Azul”, obra fundacional del modernismo, la primera corriente artística genuinamente americana de alcance universal.

terminaron convirtiéndose en presidentes, generando una continuidad. Sucedió con Arturo Alessandri y Jorge Alessandri, Frei Montalva y Frei Ruiz-Tagle; Manuel Montt y Pedro Montt; Francisco Antonio Pinto y Aníbal Pinto”, dice García-Huidobro.

A nivel internacional se conocen casos de mandatarios que tuvieron hijos durante sus administraciones o que estaban en plena crianza. El más emblemático fue John Kennedy, quien tiene más de un registro con su descendencia en la Casa Blanca. Más reciente es el caso de Nicolás Sarkozy, quien tuvo a Giulia en 2011 con la artista italiana Carla Bruni, cuando el político ejercía la primera magistratura francesa.

**Este fracaso reporteroil permitió el arranque de una de las más notables amistades.**

de “ataque de neurosis” y cargaba con una oprobiosa joroba—, los alejarán.

En febrero de 1889 Rubén Darío deja Chile con destino a Nicaragua, cuatro meses después Pedro Balmaceda fallece víctima de un ataque. Enterado Darío de la trágica noticia, escribirá un libro en honor de su amigo y se lo enviará a su padre, el presidente Balmaceda, como muestra de aprecio y homenaje. Producto de esta amistad fue que Rubén Darío publicó en Chile su célebre “Azul”, obra fundacional del modernismo, la primera corriente artística genuinamente americana de alcance universal.

terminaron convirtiéndose en presidentes, generando una continuidad. Sucedió con Arturo Alessandri y Jorge Alessandri, Frei Montalva y Frei Ruiz-Tagle; Manuel Montt y Pedro Montt; Francisco Antonio Pinto y Aníbal Pinto”, dice García-Huidobro.

A nivel internacional se conocen casos de mandatarios que tuvieron hijos durante sus administraciones o que estaban en plena crianza. El más emblemático fue John Kennedy, quien tiene más de un registro con su descendencia en la Casa Blanca. Más reciente es el caso de Nicolás Sarkozy, quien tuvo a Giulia en 2011 con la artista italiana Carla Bruni, cuando el político ejercía la primera magistratura francesa.